



Nombre del alumno:

Yessica Gusmán Sántiz

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Control de lectura

Materia:

Antropología médica II

Grado:

2°A

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de abril de 2021

Medicina Náhuatl.

Se habla de Mesoamérica donde todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a las labores del campo, o tan grandes como para proporcionar el abono que las tierras necesitaban.

Formaban grupos que habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos, que en idioma náhuatl recibían el nombre de *calpulli*.

Uno de los campos culturales de mayor importancia es la medicina. En cuanto al enfoque de estudio de la medicina prehispánica se tiene un antiguo conocimiento médico de la flora, que pudo enriquecer de manera considerable la farmacopea de los conquistadores.

Los estudios de los vegetales o animales usados en medicina prehispánica son considerables. Aun cuando científicos han logrado reconocer una muy buena parte de los vegetales, animales y minerales de la importante fuente de *libellus de medicinalibus indorum herbis*.

El origen de la medicina náhuatl inicia con las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el mismo hombre, etc.

simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades anímicas muy generalizados.

La medicina náhuatl puede ser apreciada en parte como logro particular de un pueblo. Así, la pérdida del alma, intrusión de cuerpos extraños nocivos, métodos místicos son comunes de este tipo de medicina.

Por otra parte se tiene a la etnografía como fuente de información y exige extremada cautela.

Así, se descubre entre las centrales del México actual desea, sin duda alguna, la de la calidad fría o caliente de las enfermedades, los medicamentos y los alimentos.

A partir de los años treinta, los etnógrafos han registrado la existencia de una clasificación de enfermedades que se funda en supuestas cualidades designadas como frío y calor. Ideas derivadas que una mujer menstruante no debe consumir alimentos de naturaleza fría, tales como la sandía o el limón, y que este estado es peligroso al bañarse porque el frío hace que la regla se detenga.

Las enfermedades frías por regla general, se producen por la intrusión de la calidad fría que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire en el momento en que el hombre se encuentra débil, o por la ingestión de algún alimento frío, ocasionando un tipo de diarrea.

Las enfermedades de naturaleza caliente, en cambio, se generan en el interior mismo del cuerpo o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares, se presentan en forma de erupciones de la piel, asperezas e irritaciones, y pueden provocar fiebre.

William Madsen nos dice que en una comunidad náhuatl del Ajusco todo el mundo está concebido en una polaridad de frío y calor, constituyendo un conjunto equilibrado por el transcurso de los días (calientes) y en las noches (frías).

Los aires son en buena parte causantes de las enfermedades frías. Buena parte de las curaciones son de tipo mágico que por medio de limpias, oraciones o agresiones directas pretenden restituir la salud de quien ha sido atacado por estos seres subterráneos que surgen para causar perjuicio a los hombres. Otras veces las fuerzas de naturaleza fría se encuentran en dañinas especies de animales, como es el caso de los monos, que en Chiapas son considerados causantes de los abortos.

REFERENCIA BIBLIOGRAFIA

López Austin, A. (2017, 3 mayo). *Textos de medicina náhuatl*. Históricas digital. http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf